

EL INDEPENDIENTE.

MERENTA I OFICINA, CALLE DE LA COMPAÑIA
NÚMERO 102.

PRECIOS DE SUSCRICION.

EN SANTIAGO.

Dos mil adalantado	\$ 10
Un trimestre id.	\$ 8
Un mes id.	\$ 1

EN PROVINCIAS I EN EL ESTRANERO.

Un año adelantado	\$ 10
-------------------------	-------

ADVERTENCIA.

Ni en provincias ni en el extranjero se admitirán suscripciones por más de un año.

A los suscriptores de provincias no se les cobrará el boleto. Así, si desean continuar recibiendo el diario, deben enviar de entreigas los ejemplares o valor anticipado de sus suscripciones, o dentro de los diez días de cambio o jires postales a la oficina de Zorobabel Rodríguez, Santiago, o la oficina de *El Independiente*.

To las las suscripciones por año cuyo vencimiento no fuere el 31 de diciembre se arreglarán de modo que permanezcan en esa fecha, contabilizadas al tiempo que faltare a razón de diez pesos por año.

De aquello a los suscriptores por trimestres de año, se arreglarán sus abonos en la oficina de este diario, calle de la Compañía número 102, dentro de los primeros diez días posteriores a la fecha del vencimiento.

Las suscripciones mensuales deberán pagarse en la oficina en los cinco primeros días de cada mes. Al suscriptor que así lo haga se le suspenderá el diario.

Los abonados de *El Independiente* no deben pagar ninguna suscripción sin haber antes recibido su importe. Los soldados suscriptores de las provincias que deseen no enterarse de sus suscripciones en el envío de sus diarios, deben tener cuidado de renegar sus suscripciones con autoridad a la fecha de su vencimiento.

Toda comunicación que se dirija a los redactores o editores de *El Independiente* deberá venir franco. De otra manera quedará en la oficina de correos.

La imprenta no se compromete a conservar, para devolver a sus dueños, los impresos o manuscritos que no se dirijan a la oficina.

Tanto las inscripciones que se desean hacer en el diario como los trabajos que se encarguen en la imprenta, deberán cubrirse previamente en la oficina.

EL INDEPENDIENTE

SANTIAGO, MARZO 6 DE 1876.

LO QUE VA DEL LIBERALISMO
A LA LIBERTAD.

Nada ha tenido qué ver, observa *El Ferrocarril*, la libertad con los odiosos atentados de Buenos Aires.

Evidente.

Nada ha tenido qué ver con ellos tampoco aquel liberalismo horrado i lójico que lleva por bandera libertad para todos, principiando por los adversarios.

Evidente también.

Nada ha tenido qué ver con ellos tampoco aquel liberalismo horrado i lójico que lleva por bandera libertad para todos, principiando por los adversarios.

Pero si ni la libertad ni el liberalismo, tal cual *El Ferrocarril* los entiende, han podido tener algo que ver con las sanguinarias violencias de que han sido víctimas los jesuitas del colegio del Salvador de Buenos Aires, ¿puede sostenerse otro tanto del liberalismo corriente allí i acá, de ese partido que nos da a conocer sus aspiraciones por el órgano de sus diarios, por la voz de sus oradores i los actos de sus gobernantes? Tal es el punto capital del debate.

El Ferrocarril, que nos ha presentado más de una vez como portavoces de un batallón que se preocupa poco de escucharnos, se engaña gravemente si cree, con sus doctrinas del derecho común i de la libertad para todos, interpretar fielmente las ideas i aspiraciones del liberalismo chileno o del liberalismo de alguna parte.

La doctrina liberal, tal cual el colega la profesa, es doctrina de imparcialidad, de calma, de paciencia; mientras que la doctrina liberal que predicamos i ponen en acción los partidos que luchan bajo la bandera del liberalismo, es un compuesto apasionado i níjico de preocupaciones, de intemperancias, de abusos i de arbitrariedades.

Los diarios de Buenos Aires que, apoyándose en la opinión que abrigan sobre las doctrinas i tendencias de ciertos hombres, sostienen que debe negárseles el agua i el fuego, i que con ellos no se cumplan las garantías constitucionales ni los dere-

chos que todo hombre tiene por el solo hecho de ser hombre, son (i esto no pude negarlo el colega) los órganos más populares, más escuchados i más autorizados del partido liberal argentino. Luego, ¿cómo absover a tales doctrinarios de la responsabilidad que les cabe en los crímenes cometidos por las turbas ignorantes i fanatizadas?

Otra vez, el liberalismo ideal, que consiste en proclamar el respeto a todos los derechos i en dar garantías a los derechos de todos, no tiene nada que ver con semejantes atentados, como quiera que en vez de ampararlos los condena. Pero lo malo está en que ese liberalismo que se encuentra en los libros de los publicistas honrados i de uno que otro diariista amigo de la justicia, no es el liberalismo del partido liberal, en Buenos Aires, ni en Chile, ni en ninguna parte.

Ese partido, tan lejos de aceptar la libertad para todos, proclama con sus palabras i con sus obras, que no acepta como legítimas otras libertades que las que le favorecen, ni reconoce como respetables otros derechos que los de sus camaradas en ideas. Por eso, mientras dejá en paz a los miembros de las sociedades secretas, niega a los miembros de la Compañía de Jesús el derecho de asociarse, de enseñar, de poseer, de enseñar a la juventud i hasta el derecho de vivir.

Ya ves, pues, el colega la enorme distancia que media entre sus doctrinas i las del partido liberal. Dentro de aquellas i desde el punto de vista de los derechos, no existe diferencia ninguna entre un francmason i un jesuita. Dentro de éstas, mientras un mason tiene derecho a todo, un jesuita no debe tener derecho a nada.

No se crea que esas doctrinas de esclusivismo, de injusticia i de opresión, son peculiares al liberalismo argentino; que desgraciadamente ellas son tan comunes i corrientes en todas partes, que han llegado a dar al partido su fisionomía verdadera i a hacer que de él se alejen enticados u horrorizados cuantos en su íntimo de su alma tributan culto a la justicia i detestan los atropellos de la fuerza.

En Chile mismo queré vez el liberalismo ha abierto de buen grado sus puertas a las reformas o a las libertades que llaman, cuando ha sospechado que ellas podían ser ventajosas a sus enemigos.

Ninguna, absolutamente ninguna.

Ha sido franco a las reformas i libertades que podían favorecer sus intereses,

servir a sus planes o satisfacer sus odios;

a las demás, cuando nos ha combatido con todas sus fuerzas, los ha vuelto desdiosamente la espalda. Así está la libertad de asociación negada, la de elecciones multitudinaria, la de enseñanza combatida.

I expandió un partido que a sí mismo se llama liberal, obra de esa manera, sería posible ampararlo a la sombra de la bandera jesuítica, que anuncia libertad para todos, principiando por los adversarios?

¡Es posible extraer, en vista de la conducta que invariablemente observan los coríferos del liberalismo, la desconfianza invencible que esa sola palabra inspira en muchos espíritus, mas acostumbrados a juzgar del árbol por sus frutos que a hacer distinciones entre los creyentes de los partidos i la conducta de los partidarios?

Lo cierto del caso es, por más que sea triste reconocerlo, que son muy escasos en el mundo los adoradores de la justicia i los oyentes de cuantos predicamos al lector. Fuerá de unos cuantos escogidos del carácter i de la inteligencia, la multitud sigue de preferencia a los farsantes que, charlando mucho de libertad, no reconocen otra norma de conducta, ni otra ley del campo de batalla que el grito salvaje de Breton: ¡Ai de los vencidos!

Los que amen bastante a la justicia para seguirla hasta el fin por sobre los compromisos de las simpatías o de las animosidades, tendrán que ser mirados como pájaros raros, a quienes no se negará ni las caricias ni la jaula de doradas rejas; pero a quienes no se irá a pedir jamás en las circunstancias graves la voz de orden. Apesar de todo, si otros pueden dar voces de orden que lleven a

la victoria, son esos desdichados predicadores en desierto los únicos que pueden llevar a los pueblos a la paz. No a la paz de los sepulcros, que es consecuencia de la muerte, ni a la paz del paraíso, que es efecto de la visión clara de la verdad, sino a esa paz relativa, unida a que puede aspirarse en esta vida, que permite a cada hombre obrar como soberano sin otros límites que los que le impongan la soberanía de sus semejantes.

De otra suerte el estado de guerra será eterno, i el mundo, no un campo en que haya espacio, aire i luz para todos, sino una rueda inmensa que en su eterno girar, con el mismo impulso con que lleva a la eminencia a los triunfadores, llevará al abismo a los vencidos.

El remedio de mal tan inveterado como grave está a la vista. Bastaría que los pocos hombres que han erijido un altar en su corazón a la justicia se uniesen a fin de mostrar a los pueblos el verdadero camino de "libertad, rechazando con energía a la multitud de piratas que cruzan al mar de la política cubriendo con tan noble bandera la ruina mercancía de sus intereses i de sus pasiones.

Desgraciadamente ese acuerdo salvador es imposible. La hora que atraviesan es verdaderamente una hora de tinieblas intelectuales. En medio de una noche oscura puebla el viajero, alumbrado de su linterna, seguir sin extraviarse el buen camino; pero cuantas linternas serían necesarias para dar a las tinieblas de la noche siquiera la media claridad del crepúsculo?

REVISTA DE LA PRENSA.

Insiste *La República* en crear asunto de poco mas o menos el enganche forzado de niños para la Escuela de Aprendices. Las violencias de que ha hablado la prensa no existen, dice, porque hasta la fecha los reclamos de madres a quienes se les hayan arrebatado sus hijos son imaginarios, i porque a haber sido encerrados algunos niños contra su voluntad en la escuela, los señores ministros que han estado a bordo i han tomado informes por sí mismos, habrían tenido de ello conocimiento.

Para el colega nada valen cuantos argumentos i pruebas se han aducido para hacer patente la realidad de los hechos; i no habiéndose probado suficientemente, según él, los abusos, es lo mas natural del mundo que se sienta mas bien inclinado a reír que a tomar a lo serio el asunto.

No insistiremos por nuestra parte en repetir las pruebas, pues que se las desechar sin ninguna consideración razonable. Pero pedimos de nuevo que el gobierno cumpla con su deber i nos apoyemos en las mismas palabras que se han escapado a *La República*.

Dice, para justificar la legalidad del enganche: «Los enganchadores interrogan a un niño que quiere incorporarse en la escuela, i de sus respuestas resulta que el niño es independiente, que no tiene padre, hermano, tutor ni curador, cuya autorización sea necesario ir a buscar para que el alistamiento quede legalmente practicado. ¿Qué nuevas garantías puede exigir entonces el enganchado? En realidad no lo sabemos. Si después se presenta el padre, la madre, el tutor o el curador de este niño que ha declarado no tenerlos, el enganche es falso sin duda alguna; pero ¿el procedimiento del enganchador habrá sido culpable?»

Vemos, pues, que el diario oficial confiesa por fin que hai casos en que solo se ha atendido a la voluntad del niño para que se haya llevado a efecto el alistamiento; solo que en esto no va mal de ninguno jenero, ni crece se infirja ninguna disposición legal. Pero para cualquiera que sea menor: que un simple luglero, ese reclutamiento es a todas luces ilegal.

¿En qué autoriza los contratos celebrados entre personas incapaces? «No declara, por el contrario, si nulo el contrato cuando una de las partes tiene las incapacidades que ella determina;

para la validez cuando no es la patria potest de intervenir como el engaño compromiso i en edad de s

Sin embargo *La República*, lasadas por la lealtad a la que se ha tratado de resarcir en la escuela enteramente denunciado a los señores. La autoridad de la ley, no bien ha fomentado

Tenemos, aceptando de oficial se ha para continuas dolencias inexpecto de una a

CRÓNICA

La situación de Argentina. Es más de una forma ya establecida por el telégrafo. Hé aquí algunas noticias de los diarios:

«Se subió el consistorio de sede. El martes o

circulación es en cambio menor.

En la cámara

los presidentes,

el 1.º, don P. I.

Camino.

Fue abierto e

la legislatura.

Fue capturado

de Carnaval pa

calle de Buenos

Fueron asesinados

Cornelio Pérez.

Los asesinos

El corresponsal

de comunica des

mas leve rumor

alguna del Bras

EL CO

Tomaron des

Cuando todo

consumado la m

da por los salva

dores de des

perder la duda i

esperanza.

Según la car

propia, dirige a

redactores de E

muerto fué con

escindido del

vidrios que son

pedían.

«No puden i

alguna equivoca

Hé aquí lo

i lo que nos

so con la idea d

como la de los i

desfondos la

conta al vecind

informes de par

edad hasta la

que se hallaron

dónde fué vici

Latorre, dice

dencias escritas

predijo de los

que se hallaban

acompañado d

verd en una ba

opuesta. Allí se

sos por causas

ta i tantas en el

días que murió.

Después, uno

res al río a nad

iendo los desfondos